



CONF/PRES/SPEECH(2019)02

Discours d'Anna Rurka, Présidente de la Conférence des OING, au GR-DEM du 30 avril 2019

Monsieur le Président, Mesdames, Messieurs les Délégués des ministres, Excellences,

Je voudrais commencer ma présentation en exprimant mes remerciements aux Représentations permanentes qui ont accepté notre invitation à contribuer au programme de la session d'avril de la Conférence des OING et par là-même à sa réussite.

Les documents adoptés par la Conférence des OING vous ont été transmis hier par le Secrétariat. Il s'agit d'une Recommandation relative au droit à un logement décent pour tous, d'une Recommandation sur la pauvreté et précarité des étudiants en Europe et d'une Résolution sur l'avenir du Conseil de l'Europe. En ce qui concerne cette dernière, la Conférence des OING a exprimé son soutien au Secrétaire Général et au Comité des Ministres visant à trouver une solution politique à la crise économique du Conseil de l'Europe afin que ce dernier puisse développer ses activités d'une manière durable. Dans ce document, la Conférence des OING a également souligné qu'une interaction renforcée avec la société civile à travers un espace propice à des débats substantiels, formels, honnêtes et ouverts sur les orientations stratégiques de l'Organisation représente une opportunité et une force réelles pour le Conseil de l'Europe. Je voudrais donc remercier la Pologne et la Finlande ainsi que le Secrétaire Général d'avoir organisé la Conférence de Varsovie qui a porté sur la position et le rôle des ONG au Conseil de l'Europe. Il nous faut maintenant, ensemble, travailler pour mettre en place les propositions formulées. Pour ne pas affaiblir la confiance de la société civile en l'Organisation, il est d'une grande importance de montrer que le Conseil de l'Europe travaille pour mettre en place de nouvelles pratiques. Certaines initiatives proposées pourront sûrement être mises en place rapidement, d'autres auront besoin de temps. Mon dévouement à la tâche ne suffit pas. Si le Comité des Ministres ne soutient pas la dynamique initiée par la Conférence de Varsovie, nous ne pourrons pas avancer et les propositions formulées resteront lettre morte.

Je souhaite exprimer mes remerciements aux Représentations permanentes de la Belgique et de la Croatie pour avoir soutenu ma proposition d'organiser un échange de vues entre les candidats au poste de Secrétaire Général du Conseil de l'Europe et la Conférence des OING. Au cours de ces échanges, tenus pendant la session, de nombreuses questions ont été posées par les OING sur la manière de faire face aux crises politiques et financières au Conseil de l'Europe, sur la prévention de la corruption, la promotion de l'égalité, la lutte contre la discrimination LGBTI et le renforcement de la mise en œuvre des normes du Conseil de l'Europe et des droits humains.

Cette session a également été marquée par une avancée significative : l'adoption du Code de conduite visant à prévenir les conflits d'intérêts et les risques de corruption. Son élaboration a pris deux ans, après la réception de recommandations adressées par le GRECO. C'est un premier accomplissement du processus de réforme de la Conférence des OING toujours en cours. Le code entrera en vigueur dès la modification du règlement de la Conférence car le code initie quelques pratiques nouvelles, comme la création d'un comité d'appel, qui relèverait du fonctionnement général de la Conférence des OING. Je tiens à exprimer mes remerciements au GRECO et avant tout à son Secrétariat pour l'assistance dans ce processus nouveau pour la Conférence des OING.

Lors de la session d'avril, nous avons accueilli pour la première fois cinq jeunes délégués d'OING, sélectionnés parmi de nombreuses candidatures. Ils contribueront aux activités de la Conférence des OING tout au long de l'année et partageront avec nous leurs avis sur les améliorations souhaitées dans l'organisation de nos activités.

A la fin, permettez-moi Mesdames, Messieurs les Délégués des Ministres d'annoncer quelques activités à venir. Tout d'abord, à la veille de la Session du Comité des Ministres, une rencontre avec les associations finlandaises sera organisée en collaboration avec Amnesty International Finlande afin de recueillir leurs idées pour renforcer les droits de l'homme, la démocratie et l'Etat de droit et par là-même le rôle que joue le Conseil de l'Europe à l'échelle paneuropéenne.

A la fin du mois de mai, une délégation de la Conférence des OING se rendra à Rome pour une visite d'information. Merci à la Représentation Permanente d'Italie pour son soutien à l'organisation de cette visite.

La prochaine session de la Conférence des OING aura lieu en octobre et sera parallèle à la session du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux. C'est la première fois qu'une telle planification a lieu, avec l'objectif de renforcer les interactions avec les délégations nationales du Congrès. Actuellement un groupe de rédaction conjointe entre nos représentants et les représentants du Congrès travaille en vue de mettre à jour le Code de bonnes pratiques pour la participation civile au processus décisionnel, dix ans après son adoption. L'objectif est que le code actualisé soit adopté en octobre par la Conférence des OING et par le Congrès lors de leurs sessions respectives.

Nous espérons que ce choix de dates pour la session d'automne facilitera également votre participation, Mesdames et Messieurs les Représentants Permanents aux débats menés pendant la session de la Conférence.

Pour finir, je souhaiterais annoncer que le projet visant à renforcer la liberté d'association dans les Etats membres du Conseil de l'Europe est ouvert aux contributions volontaires. Les brochures présentant le projet sont déposées à l'entrée de la salle. Tout soutien de votre part serait beaucoup apprécié

Je vous remercie de votre attention

Anna Rurka